



El Porvenir del Obrero

N.º 94

28 Febrero 1902

Número suelto 5 cts.

Oficinas: Castillo 59. — Mahón (Baleares)

Trimestre 1 peseta

DESDE BARCELONA

18 Febrero 1902.

Compañeros de EL PORVENIR DEL OBRERO:

El domingo 16 estuve en el mitin del teatro Circo Español, al que se adhirieron 30 sociedades obreras. El acto fué hermoso. Los oradores en su mayoría no hablaron con elocuencia, pero todos sentían lo que más ó menos correctamente expresaban. Se distinguieron Teresa Claramunt y Homedes, que pronunció un discurso fogoso. El público estaba emocionado.

En la madrugada del lunes, cuando me retiraba del teatro Novedades, ya noté algunos grupos de obreros, que me hicieron sospechar se preparaba algo.

Cuando me levanté de la cama ya estaba el lio armado. Los tranvías intentaron circular, pero los pararon, y lo mismo hicieron con todos los demás vehículos. En la plaza Real presencié como volcaban un carro cuyo conductor se negaba á retirarse. Incidentes como éste ocurrieron muchos, sin que la autoridad apareciese por ninguna parte. Grupos de mujeres detenían á los pocos obreros que intentaban trabajar.

En la Maquinista Terrestre y Marítima trabajaron algunos por la mañana, ocasionando ésto algunas reyertas. Se pidieron fuerzas al gobernador. Por la tarde acudieron solamente cinco ó seis al trabajo, rodeados de fuerzas é increpados por sus compañeros.

El incidente que originó la muerte de Narciso Marcos, de que habla la hoja del *Nuevo Diluvio* que os mando, fué de la manera que voy á contar, pudiendo responderos de la certeza. En la plaza de Cataluña, frente á las Ramblas, entre once y doce de la mañana, estaban apostados ocho guardias civiles á caballo; á uno de éstos se le cayó la tercera de tan mala manera que se le disparó. Sus compañeros, creyendo que el disparo había salido de los grupos obreros, descargaron sus armas contra éstos, causando la muerte de aquel infeliz y dos ó tres heridos. La gente que había cerca echó á correr. El encargado de los mozos del Old England, que por allí pasaba, se refugió en una escalera al lado del bazar El Globo, y al cabo de un rato, habiéndole dicho que todo estaba apaciguado una muchacha que subía de la calle, se atrevió á bajar, y apenas le vió un guardia que estaba en la puerta le soltó un tiro, que por fortuna no hizo blanco. Esto lo cuento para que veais de qué manera proceden los agentes de la autoridad.

El aspecto de las calles es triste, sin un carro, sin tranvías, y todas las tiendas cerradas, teniendo la que más un portillo abierto.

A un comerciante en gorras que se negó á cerrar y que hizo dos disparos sobre la multitud, ocasionando un herido, le asaltaron el establecimiento, destrozándole los escaparates. Dicen que á un propietario de carros que amenazó á sus obreros si no trabajaban, éstos le mataron. Dicese también que hay un oficial de la guardia civil y varios soldados heridos.

En la ronda de San Antonio y Paralelo es donde hay más mar de fondo. Ayer por la tarde estuve por allí y cuando regresé á la Rambla me dijeron que había tiros en el sitio de donde yo venía. Los obreros de la ronda intentaron libertar un coche

de presos y la guardia civil cargó sobre ellos. Quise volver allá por la calle Conde del Asalto, pero como éramos muchos la guardia de á caballo cargó sobre nosotros, haciéndome correr un buen rato.

Si os hubiese de contar todos los incidentes de ayer tendría que escribir mucho. Hubo gran número de heridos y se realizaron muchas prisiones. Por la tarde se declaró el estado de guerra.

Hoy, martes, corren noticias estupendas. Hay gran lujo de fuerzas por las calles. De noche ha habido más heridos y presos. La gente hace provisión de pan, que ya escasea.

Después de mediodía he estado en San Martín, al lado del Pueblo Nuevo, adonde he visto que iba la Cruz Roja con camillas. Allí los civiles han cometido varias hazafías. Sin que nadie les molestara, y solo porque había grupos un poco numerosos, han cargado sobre éstos. Todo el mundo ha echado á correr. Dos jóvenes se han metido en una escalera, pero un guardia les ha seguido y ha fusilado á uno en la habitación donde se había refugiado. A un niño de siete años que andaba por la calle le han muerto también los guardias de un balazo. Hay multitud de heridos.

Los guardias civiles no respetan nada y hacen fuego sin motivo y sin mirar á quién. Las salvajadas cometidas no tienen número.

Por la ronda de San Antonio pasaba un carro del matadero y se ha armado cuestión entre los huelguistas y el conductor. Los guardias han acudido, entablándose un tiroteo que ha durado cinco minutos y del que han resultado varios heridos de los obreros y no sé si de los civiles.

La excitación de los obreros va en aumento, y á media tarde se dice que hay tiros en todos los arrabales de Barcelona. Es imposible decir el número de los presos ni los nombres, pues en los centros gubernativos se niegan á dar detalles. Los obreros más significados en las luchas sociales ó están presos ó se ocultan porque no les prendan.

Al anoecer he visto un jefe de policía rodeado de muchos individuos de la secreta que marchaban Rambla abajo muy apresurados, me han dicho que era Tresols.

La policía se ha presentado en los locales sociales de los obreros metalúrgicos y de los carpinteros, apresando á cuantos allí ha encontrado, que eran más de cincuenta, y supongo habrán hecho lo mismo con las demás sociedades obreras.

En la Marítima solo han trabajado esta tarde un par de docenas entre obreros delineantes y escribientes, que al entrar y salir pasan entre un estrecho cordón de tropas.

Esta noche han de llegar dos escuadrones de caballería, que no sé de donde vienen. Fijaos en el bando del Capitán General. Es parecido á los que se prodigaban en las que fueron colonias españolas.

Todos los incidentes de que os hablo los he comprobado. El viernes, si todavía no salen periódicos, volveré á escribiros.

¿Comentarios? Hacedlos vosotros. Solo diré que es hermosísima la demostración de solidaridad de los obreros todos para con sus compañeros los metalúrgicos.

Julián Monzón

**

19 Febrero 1902.

Compañeros: mucho podría decir de los sucesos que se han desarrollado durante estos días, con motivo de la huelga general, pero tengo que limi-

tarme á causa del poco tiempo de que puedo disponer.

Después de diez semanas de huelga de los metalúrgicos sin que se pudiera encontrar una forma de arreglo aceptable, á pesar de la buena voluntad de los obreros, ha venido lo que era de esperar: un movimiento de solidaridad, seguido del paro general.

Ya en mi anterior os anuncié que la huelga general se hacía inevitable, pero no esperaba que tomase las proporciones que ha alcanzado. Los más previsores se habían preparado para la lucha, pues dicen que hasta los traperos han agotado las armas que tenían para vender; pero de todos modos el pueblo no está en disposición de luchar con ventaja.

El domingo tuvo lugar un mitin convocado por 26 sociedades en el que con enérgicos discursos se demostró que para imponer el respeto y la justicia que á los obreros se negaba era preciso acudir á la huelga general.

También se reunieron los obreros carreteros, que hace poco fueron engañados por sus patronos y la autoridad, acordando ir á la huelga y presentar al mismo tiempo las bases que pretenden se aprueben antes de reanudar el trabajo. Pero una vez acordada la huelga general en el mitin anterior, se ha comunicado por medio de impresos á todas las sociedades y todas ellas las han secundado.

El lunes á primera hora ya no transitaban carros ni tranvías, y á las nueve de la mañana ni un solo vehículo se veía en ninguna parte. El aspecto de la ciudad no podía ser más imponente, por la aglomeración de obreros que paseaban las principales calles.

Hasta las once de la mañana no se vió ningún policía; pero á esa hora salió la guardia civil para provocar al pueblo y dar lugar á que saliese la tropa, como así sucedió. Desde entonces hasta hoy, miércoles, no ha cesado el fuego en distintos barrios. Hay muchos heridos y algunos muertos y ayer se realizaron detenciones en masa en los locales de las sociedades obreras.

Todo comercio está paralizado. Los periódicos desde el lunes no han salido. Los hornos no cuecen pan, y ante un paro que nadie podía esperar fuese tan general en Barcelona, llegan noticias diciendo que Badalona, Sabadell, Tarrasa y otros puntos secundan el movimiento.

Es difícil calcular como acabará ésto, pues los obreros además de coraje por las injusticias que contra ellos se han cometido, tienen hambre, y se dice que ya han sido asaltados algunos establecimientos de comestibles.

E. G.

**

19 Febrero 1902.

La pasada noche ha habido tiros en San Martín y otros arrabales, resultando algunos muertos y heridos. Han llegado tropas de refuerzo. Durante toda la noche y esta mañana han seguido las detenciones. Hay centenares de presos. La autoridad aumenta las precauciones y las arbitrariedades. Esto excita más y más al pueblo.

Los patronos metalúrgicos casi todos están dispuestos á conceder la jornada de nueve horas; pero se oponen los cuatro ó cinco más poderosos. Los obreros no parecen tampoco dispuestos á ceder.

Hoy han llegado unos pocos periódicos de Ma-

dríd y provincias. Los vendedores se hacen pagar por cada uno 3 ó 4 reales; lo mismo ocurre con los periódicos extranjeros.

Dícese que hay agitación en otras provincias y que en Sabadell y Tarrasa han quemado conventos.

Los actos de barbarie cometidos por los esbirros exceden en mucho á los de Sevilla y Coruña. Ni la Cruz Roja es respetada, pues los guardias civiles han hecho fuego contra ella en varias ocasiones.

En la Marítima no se trabaja hoy. Los matarifes se han negado también á trabajar, de modo que mañana escaseará la carne. Hoy no trabaja absolutamente nadie. Dícenme que vuelve á haber tiros. Voy á informarme y á tirar esta carta al correo. Continuaré mañana.

Julían Monzón

*
**

20 Febrero 1902.

Compañeros: Ayer tarde, después de llevar las cartas al vapor, fuí en busca de noticias hacia la ronda de San Antonio, donde me habían dicho que había tiros. Allí pude presenciar como los obreros se apoderaban de la carne de dos carros que se habían atrevido á salir del matadero; los conductores huyeron. Poco después llegaron unos cuantos guardias montados que hicieron fuego sobre los grupos sin ninguna intimación. Eché á correr en dirección á la Rambla, pero á la mitad de la calle del Hospital encontré con un destacamento de caballería que venía dando sablazos á diestro y siniestro. Tomé un callejón y, por calles para mí desconocidas, intenté irme otra vez á la Rambla, cuando al desembocar en no sé qué calle, volví á oír tiros á mi espalda; las balas silbaron sobre mi cabeza y otra vez me eché á correr hasta que me encontré al lado de Atarazanas. Allí me acerqué á un grupo que comentaba las ocurrencias del día, pero al poco rato hube de escapar perseguido otra vez por los disparos. Tomé la calle de Escudillers, y allí fué la gorda, pues por la parte opuesta también disparaban, encontrándome así entre dos fuegos. Como todas las puertas estaban cerradas no tenía donde guarecerme y las balas silbaban alrededor mío por todos lados. Corrí para buscar una esquina, y al ir á dar la vuelta cayó herido á dos pasos de mí un jóven que también corría. Por fin pude ponerme en salvo, pero fatigado por los sustos y las carreras.

El resto de la tarde hubo disparos por todo Barcelona y muchas descargas cerradas. Por las rondas los paisanos hicieron frente á las tropas, desgraciadamente con armas cortas. El tiroteo duró más de una hora. Hay varios guardias civiles heridos; de los paisanos muchos heridos y algunos muertos.

En la calle de Tallers un par de docenas de obreros armados de revolvers detuvieron á unos soldados que llevaban un preso, se entabló la lucha y resultaron heridos el oficial, dos soldados y dos paisanos. Uno de estos fué cogido revolver en mano y será fusilado hoy ó mañana. El preso pudo huir.

En Sans y Hortafranch se libró una verdadera batalla que duró casi toda la tarde.

En Barcelona escaseaban ayer las fuerzas, pues toda la provincia ha secundado la huelga. Muchos de la policía secreta tuvieron que armarse de fusiles para salir fuera de Barcelona.

Toda la noche pasada y todo el día de hoy ha habido tiros por los arrabales.

Se confirma el incendio de un convento de los maristas en Sabadell.

El martes por la noche la policía cogió á Bonafulla en la plaza de Cataluña.

En muchas ocasiones los obreros han hecho frente á las tropas; pero en otras los guardias han hecho fuego sin ser molestados, sin más ni más, sobre gentes pacíficas y desarmadas. Se han cometido los fechorías más atroces. La sangre inocente derramada clama venganza.

Esta mañana varias parejas han recorrido las tiendas á fin de hacer abrir las puertas y los escaparates, de orden del Capitán General. Los tranvías de La Cataluña y los eléctricos de Gracia y Ramblas son conducidos por oficiales de ingenieros y de artillería, con reforzada escolta. La autoridad coacciona á los obreros carreteros y de otros oficios para que vayan á trabajar. Intenta también hacer salir los diarios. Es admirable la fuerza y decisión de los obreros, pues á pesar de que están presos más de quinientos compañeros, de entre los más fuertes é inteligentes, no quieren ceder un ápice de sus justas pretensiones.

Se asegura que serán fusilados más de 10 obreros presos que hicieron frente á la tropa ó á los guardias. Parece que la autoridad no se satisface con la sangre derramada en las calles.

Dícese que Weyler está al frente del gobierno y otros aseguran que se ha proclamado dictador. Esto último no lo creo, aunque se dice con insistencia. No puede saberse nada de lo que pasa en Madrid ni en el resto de España, pues llegan muy pocos diarios, vendiéndose á cinco y seis reales.

La quema del convento de maristas de Sabadell fué motivada porque los hermanitos hicieron fuego sobre una comisión de obreros que iba á invitarles á cerrar el colegio, como habían hecho ya todos los de la población. Entonces los obreros irritados asaltaron el convento y echaron á la calle los muebles, vestidos, cálices y demás enseres del culto, gran provisión de alimentos que había almacenados, en fin, todo lo que hallaron dentro, é hicieron con ello una gran hoguera. El edificio no sufrió desperfectos, ni á los hermanitos se les causó daño, pero sí les tomaron las armas y buena cantidad de municiones.

Esta noche parece que hay tranquilidad en el centro de Barcelona. Dícese que mañana volverán á salir los carros del matadero. En tal caso es seguro que habrá jarana.

Se habla de que mañana se obligará á los obreros á trabajar por la fuerza.

Si escribís poned cuidado, pues abren toda la correspondencia. Tampoco se permite telegrafiar ni telefonar nada de lo que ocurre.

Continuaré.

Julían Monzón

*
**

21 Febrero 1902.

La huelga siguió hasta ayer en el mismo estado, salvo que salieron, custodiados por la tropa, diez tranvías.

Dicen que hoy se ha dado orden de que todos los coches tranvías y de alquiler salgan por la fuerza. Esta es la hora (11 mañana) en que nada ha ocurrido. La gente se pasea por las calles observando el cariz que pueden tomar los sucesos.

Se teme que ocurra algo porque las sociedades adheridas á la huelga están decididas á no reanudar el trabajo en tanto no se conceden las nueve horas á los metalúrgicos.

La expectación es grande. Los tranvías van guiados y escoltados por jefes y soldados. La gente que pasea las calles es en gran número, pero las fábricas y talleres siguen cerrados.

Corre la noticia de que han llegado veinte mil soldados, como único medio que se ocurre á las autoridades de solucionar este conflicto, quizá el de más importancia que en su índole se haya conocido.

Las desgracias ocurridas durante los sucesos más bien pueden llamarse asesinatos, pues se ha visto á los esbirros disparar sin motivo de ninguna clase sobre infelices obreros inofensivos.

Por otra parte, los obreros han tenido ocasión de saquear á mansalva y de realizar verdaderas hecatombes y no lo han querido hacer, porque su fin es pacífico y no desean el derramamiento de sangre, como lo desean los burgueses que han ido á pedir reiteradamente al Capitán General que ametralle á los trabajadores.

De todos modos la carestía de comestibles no

podrá evitarse. Los periódicos tampoco salen. Hacen cerrar las tiendas á las seis de la tarde y durante el día obligan á abrir á los que tienen cerrado. Como el paro general continúa, creo que antes de acabar se repetirán los trastornos.

E. G.

*
**

21 Febrero 1902.

La pasada noche se han hecho muchas detenciones y muchos registros. Hemos vuelto á la época del terror. Nadie está seguro. Por la más leve sospecha ó por cualquier resentimiento policíaco, se encarcela á un hombre, dejando en la más cruel incertidumbre á la desolada familia.

Teresa Claramunt está presa.

Esta mañana han circulado algunos tranvías, como ayer, y unos pocos carros y coches. Se intenta para esta tarde que trabajen por fuerza los descargadores del muelle; no sé si lo conseguirán, aunque se hacen toda clase de amenazas y las calles están llenas de tropa.

A pesar de las seguridades ofrecidas por el Capitán General, muchos comercios no quieren abrir las puertas. Dícen que les obligarán por la fuerza.

Se esperan cosas graves al salir los carros del matadero.

He podido conseguir diarios madrileños. Traen mutiladas las noticias más graves.

Hay quien asegura haber oído descargas arriba en Montjuich. Se sospecha que fusilan á todos los presos. Esta sería la mayor de las infamias, pues muchos de ellos no han intervenido para nada en los sucesos de estos días; son vocales de las juntas directivas de las sociedades obreras que están presos por solo éste motivo. Sin embargo muchos creen que los disparos se hacen únicamente para producir terror en la ciudad.

Julían Monzón

*
**

22 Febrero 1902.

El intento de hacer trabajar á los de la Marítima y á los cargadores del muelle fracasó ayer. Hubo carreras y amenazas pero no se logró la coacción.

También hubo tiros en San Martín y Paralelo.

Durante la noche los huelguistas han intentado en vano incendiar el matadero.

A pesar de la formidable presión que las autoridades militares ejercen sobre los obreros, no consiguen que estos trabajen. Solo han conseguido acorralar de soldados algunos pocos cargadores y carreteros, obligándoles á trabajar.

Circulan los mismos tranvías que ayer, en la misma forma.

Me dicen que no es cierto que esté presa Teresa Claramunt, sino que se halla escondida.

Los periódicos de Madrid disminuyen en mucho la gravedad de los sucesos.

Si se llega á saber el número exacto de muertos, heridos y presos, espantará. Y mucho más espantaría si se supiera el modo criminal y cobarde como han sido muertos y heridos muchos de ellos.

En Tarragona, Zaragoza y Valencia se ha declarado también el estado de guerra. Estas noticias dan mucho ánimo.

El jefe de los socialistas de aquí, Toribio Reoyo, está preso.

Dícenme ahora que los que trabajan en el muelle han logrado escaparse.

Aunque á última hora reina tranquilidad, ésta no es más que aparente, pues la procesión va por dentro. La prueba de esto es que, á pesar de las amenazas y violencias que se hacen á los obreros para obligarles á trabajar, ellos siguen fuertes en no acudir al trabajo. Esta terquedad dice mucho en favor de los obreros catalanes. Es hermosísimo esto.

Julian Monzón

Educación Integral

VI.

Procedimientos generales de Enseñanza.—La Intuición.—Las Lecciones de Cosas.

Estos artículos, dirigidos al pueblo, presentan algunas dificultades para su confección. Si se limitaran á la definición y explicación de términos, no llenarían el objeto á que se destinan. Es necesario hacerlos amenos (en cuanto sea posible) por medio de ejemplos, y ponerlos al alcance de los que no han podido estudiar las obras de Pedagogía, quienes desearía yo pudieran asimilarse cuanto en mis escritos trato de demostrar. Pero es preciso, á veces, definir, para podernos entender, y el tema de hoy requiere algunas definiciones.

Para aplicar los principios científicos que se deducen del estudio psico-físico del niño á la educación integral del mismo, es necesario trazarse un camino, bosquejar un programa, clasificar los medios de que debe valerse el educador para conseguir su objeto. Las palabras método, forma de enseñanza, procedimiento, medios materiales auxiliares, sistemas de enseñanza, son términos que, cual los de tipo, género, orden, especie, familia, etc., en Historia Natural, facilitan la comprensión del asunto, allanan el camino de la educación, aclaran y determinan la manera como debe procederse para alcanzar el fin que se persigue, que es, naturalmente, la *educación integral* del niño.

En el art. IV hablé del *método*, en el V de las *formas de enseñanza*, hoy me ocuparé de los *procedimientos*, que son los ejercicios que se emplean en la práctica para aplicar el método en todas sus partes. Sirven para dar á la enseñanza claridad y variedad, hacerla práctica y fructuosa, hacerla *educadora*.

Los procedimientos son generales y especiales: generales si pueden aplicarse á todas ó á la mayor parte de las asignaturas del programa; especiales si solo son aplicables á una asignatura determinada. Pertenecen al primer grupo la intuición, las lecciones de cosas, las excursiones escolares, las clasificaciones, los ejercicios prácticos, los trabajos de redacción, y la preparación de lecciones.

Intuición es la presencia de los objetos ante los sentidos. Enseñanza intuitiva es la enseñanza que se dirige á la inteligencia por medio de los sentidos, y en particular por el de la vista. La intuición puede referirse á cosas materiales, á verdades científicas abstractas, y hasta se habla de intuición moral, que es, dice el sabio pedagogo M. Buisson, la toma de posesión por la inteligencia, por el corazón y por la conciencia á la vez, de esos axiomas del orden moral, que son los principios reguladores de nuestra conducta. Hay una intuición del bien y de lo bello como hay una intuición de lo verdadero, sólo que élla es más delicada aún, más irreductible á procedimientos demostrativos, más resistente al análisis, porque se complica con elementos extraños á la inteligencia propiamente dicha, porque se mezclan con ella emociones, sentimientos, influencias de la imaginación, movimientos del corazón.

La intuición *remueve los resortes del alma* del niño por medio de la presencia exterior ó interior de los objetos ó de su imagen.

Los ejercicios de intuición deben llenar entre otras estas condiciones:

1.^a Hacer adquirir al niño, mediante la observación atenta y reflexiva, ideas claras, dándole á la vez la inteligencia de las palabras, signos representativos de tales ideas.

2.^a Conducirle á pensar por sí mismo, combinando de diversas maneras las ideas adquiridas, y habituándole á aplicarlas con oportunidad.

3.^a Ponerle en condiciones de expresar en seguida por el lenguaje, mediante las palabras, los pensamientos que resulten de dichas combinaciones y aplicaciones.

4.^a Enriquecer gradual y progresivamente su vocabulario, por todos estos medios, que tienden á que el niño aprenda á *observar*, á *pensar*, á *hablar*.

Para que la intuición produzca los beneficios efectos señalados hay que aplicar los ejercicios correspondientes con un cierto método.

Es preciso colocar el *objeto* al alcance del alumno, para que pueda verlo y examinarlo bien, empleando al efecto todos los sentidos que contribuyan á dar su conocimiento.

Luego hay que descomponer y analizar el objeto, señalando analogías y diferencias con otros y siguiendo un orden determinado. Podría empezarse, v. gr; por dar una idea general del objeto, sus partes, su naturaleza, materia de que está compuesto, sus cualidades, su color y forma, sus propiedades y usos, sus partes accesorias, sus aplicaciones, ventajas y consecuencias prácticas á que haya lugar.

Hay que *habituarse* á los niños á conocer por sí mismos las cosas mediante la observación y la reflexión, por la comparación con otras conocidas, evitando caer en rutinas, y enseñándoles cosas é ideas y no meras palabras.

Deben acostumbrarse los niños á los resúmenes ó recapitulación de cada parte principal del objeto que se estudie, que conviene se hagan por escrito si es posible.

Auxiliarse siempre que se pueda y sea preciso de medios gráficos v. gr. dibujos, grabados, trazado de los accidentes del terreno, etc. La aplicación de la intuición se hace mediante las llamadas «lecciones de cosas». Las lecciones de cosas, dice Bain, deben extenderse á todo lo que sirve para la vida y á todos los fenómenos de la naturaleza. H. Spencer afirma que el objeto declarado de las «lecciones de cosas» es dar al niño el hábito de observar á fondo. Mad. Pape-Carpantier dice que las lecciones de cosas enseñan por las realidades mismas, y cada realidad hace brotar un conocimiento útil y un buen sentimiento.

Debe atenderse en la aplicación de las «lecciones de cosas» á los preceptos siguientes:

1.^a Desarrollar los sentidos mediante la observación de los objetos y de sus cualidades distintivas.

2.^a Hacer comprender ideas abstractas, partiendo de la percepción de objetos materiales.

3.^a Aumentar las concepciones, hacer adquirir el conocimiento de objetos, de hechos, de realidades formadas, ya por la naturaleza, ya por la industria. De este modo cultivamos y desenvolvemos la facultad de concepción y la imaginación.

4.^a Aumentar las ideas, las concepciones, los conocimientos positivos del niño, estimulando y desarrollando, al mismo tiempo, con la reflexión, el espíritu de investigación, de observación, de análisis. De las cosas concretas y materiales hay que pasar á las ideas abstractas y generales.

5.^a Ayudar al niño en la formación del lenguaje, suministrándole natural y gradualmente las palabras de que tenga necesidad para expresar las ideas que adquiera y los conceptos y pensamientos que éstas le sugieran.

Podría alargar más este artículo añadiendo definiciones y reglas, pues se presta á ello el asunto; pero para mi objeto basta con lo dicho (tal vez sobre ya para los lectores), y no trataré hoy de los otros procedimientos de enseñanza, para no hacerme demasiado pesado, dejándolo para otros artículos. Solo dos palabras creo necesario decir de la «preparación de lecciones». El padre ó el maestro que quiera desenvolver todas las energías del niño, debe preparar el trabajo educativo

para cada día. Si confía en su saber, si no piensa en los obstáculos que hay que vencer, si no arregla todas las cuestiones que piense someter á la consideración y exámen del educando, de modo que tenga pensados ejemplos para cada cosa, excepciones de las reglas, aplicaciones, etc. no hará su labor bien, no presentará los asuntos con la claridad necesaria, no logrará que la enseñanza sea siempre educadora y racional. Es pues un procedimiento importantísimo la preparación diaria de su trabajo por parte del educador.

Quisiera que todos los padres leyeran con atención las anteriores consideraciones; que se fijaran en las necesidades de los niños, que vieran cuanto se violenta su naturaleza en la actualidad, que comprendieran que para lograr la educación de sus hijos precisa conocer, seguir y favorecer las leyes del desenvolvimiento psico-físico del ser humano, que hoy se contrarían casi en absoluto. Mientras se crea que el hombre es un ser rematadamente malo, como enseñan las religiones, no podremos hacer nada razonable y verdaderamente útil en materia de educación integral. La educación integral de los niños y de los hombres requiere que se rompan muchos moldes, que se derrumben muchos convencionalismos, absurdos y estúpidos, que han arraigado profundamente en la actual sociedad.

X.

No hay hombre, por poderoso que se crea, que tenga suficiente valor para afrontar el unánime desprecio de la sociedad; no hay quien pueda vivir sin sentirse apoyado cuando menos por el asentimiento y la estimación de una parte de la sociedad. Se necesita estar animado por una convicción grandísima y sincera para que un hombre tenga valor de hablar y obrar contra la opinión de todos, y jamás un hombre depravado, mezquino y cobarde, tendrá semejanza de valor.

Bakunin

Un parado

Manuel estaba pensativo, apoyado el codo sobre la mesa y la mejilla en la palma de la mano.

Hacia quince días que el amo le había dicho que buscara colocación en otra parte; que no podía continuar dándole trabajo, que quizá tuviera que cerrar su fábrica, porque sus géneros no tenían salida; lo mismo había dicho á otros.

Cuando Manuel llegó á su casa no sabía como dar la triste nueva á su madre, pobre anciana que no tenía para vivir más que las dos pesetas del jornal de su hijo. Procuró tranquilizarla. Visitaría todas las fábricas y no tardaría en encontrar colocación.

Los primeros días recorrió todos los talleres de su oficio, sin que le tomaran en ninguno. Después entró en todas partes, talleres de otros oficios, casas de comercio, almacenes. En todas partes le dieron la misma respuesta: escaseaba el trabajo, sobraban los hombres é iban á despedir algunos.

Al acostarse todas las noches oía los sollozos de su madre, que lloraba en su alcoba para que él no lo viese. Al oirla sentía que se le oprimía la garganta, que agudos pinchazos le trituraban el corazón y le zumbaban los oídos como si un enjambre de abejas rebullera dentro de su cráneo. Sentía algo así como si todo su ser fuera á desplomarse y maldecía de una sociedad que crea para los obreros situaciones tan horribles.

Todas las noches á las dos ó tres horas de acostado, levantábase sin haber podido conciliar el sueño. Una noche al volver los ojos vió á su lado encima de la mesa un cuchillo, en que se reflejaba un rayo de luz, arrancando al acero rojos destellos. Una oleada de fuego subió á su cabeza, sus ojos

brillaron con fulgor extraño; pero, reposándose al momento, tiró el cuchillo por la ventana.

Salió al balcón y miró á todas partes. El silencio reinaba en toda la ciudad. Los que habían comido dormían tranquilos, sin pensar en los muchos hambrientos, á quienes la vida se hacía imposible.

En su cerebro, que nunca se había ocupado de los sufrimientos del pueblo bullían ideas de destrucción, y se preguntaba cómo podía el pueblo conformarse con la miseria y el dolor. Le parecía extraño que no ardiese la ciudad por sus cuatro costados.

Abismado en sus pensamientos, esperaba en un momento ver salir por todas las calles grupos de trabajadores armados incendiando cuanto encontraban á su paso al grito de ¡abajo la miseria!

De pronto llegaron á su oído alegres notas de una música lejana, y volvió á sentir su cabeza abrasada por el fuego de la indignación. Eran los ricos que se divertían. Sintió deseos de ir allá donde se hallaban gozando los causantes de su dolor y sacarlos á la calle á palos y puntapiés.

Miró hacia la calle desde el cuarto piso en que estaba, y la calle oscura le pareció un abismo. Retrocedió espantado y otra vez se acostó sin sueño absorto en sus pensamientos. La música seguía á lo lejos lanzando al aire notas cadenciosas que le herían como pinchazos de envenenados insectos.

No dormía, pero soñaba, y sus labios se movían nerviosos para murmurar: ¡ah, miserables, cuán caros habréis de pagar vuestros crímenes.

* *

El número de los parados en Europa asciende á millones, aumentando cada lunes los nuevos forzados de la inacción.

Burgueses: temed el día en que ese ejército se canse de estar parado y se decida á hacer algo, porque ese día será el último de vuestro reinado infucio de sangre y miseria, de dolores y de muerte.

Bernardo Merino

Obreros menorquines ¡alerta!

Todos vosotros sabéis perfectamente que hoy día no hay en esta isla ninguna cuestión obrera candente, ninguna que excite los ánimos, ni menos que pueda dar lugar á trastornos.

Por parte de los obreros no hay, pues, indicios ni próximos ni remotos, de que el orden público se vea alterado.

Pero no sucede lo mismo por parte de la autoridad. Parece que la autoridad desea que ocurra algo.

Sin embargo, sea por hacer méritos, sea por otras causas que nada tienen que ver con las cuestiones obreras, es lo cierto que la conducta de la autoridad gubernativa no es la misma que se había observado hasta hace poco.

¿Es que las autoridades desconocen el país hasta el extremo de suponer que aquí puedan ocurrir sublevaciones sin que nada las justifique?

O bien ¿Es que hay alguien interesado en provocar motines y, ya que ésto no pueda, en finjirlos para luego, darse pisto de enérgico pacificador?

Obreros menorquines: tened cuidado, no queráis hacer el juego de nadie. Mantenéos en vuestro derecho, sin dar pretexto para que nadie *farolee* á costa vuestra.

Solidaridad Internacional para los

obreros presos y perseguidos
Ptas. Cts.

Suma anterior.....	41'75
Antonio Mari.....	0'15
S. G.	0'40
Miguel Adrover (5. ^a vez).....	0'30
Maria Aragonés.....	0'15
Recogido en la 1. ^a reunión de la Federación de obreros de Menorca.....	9'00

(Continuará.)

Suma..... 51'75

Federación de Obreros de la Isla de Menorca

El sábado último tuvo lugar en el nuevo local de la calle del Castillo, n.º 59 una reunión preparatoria para constituir la Federación.

Asistieron unos doscientos obreros y aun el local resultó pequeño, teniendo que quedar algunos fuera.

Presidió el compañero José Vicens, quien espuso con claridad y sencillez el objeto de la Federación.

Se aprobó el reglamento, después de hablar algunos compañeros y se nombraron varias comisiones.

El sábado próximo se procederá á la constitución definitiva.

Sabemos que pasan de 300 los obreros y obreras inscritos.

En la bandeja que se colocó á la salida se recogieron nueve pesetas para los presos y perseguidos de la región española.

Acto civil

Ha sido inscrito en el registro civil un hermoso niño de nuestros compañeros Bartolomé Pons Pascual y Esperanza Pons.

El pequeño Darwin promete llegar al más perfecto desarrollo de la personalidad humana, á ser un hombre libre y fuerte.

Nuestros amigos de Zaragoza suplican á los compañeros de las demás regiones, como también á las direcciones de los periódicos, que manden ejemplares é impresos á fin de hacer prosperar la naciente Biblioteca constituida por la Comisión de propaganda de la Sección Varia de aquella ciudad.

Dirigirse al Secretario del exterior de dicha Sección Varia, Tomás C. Morate, Centro Obrero «La Autonomía», Sepulcro 11, Zaragoza.

Los compañeros que deseen ver traducidas sus obras al francés, italiano ó alemán, ó que se publiquen otras nuevas son invitados á enviar un ejemplar que será sometido al Consejo de la Biblioteca, advirtiéndole que una vez examinada la obra será devuelto el manuscrito.

La Comisión de propaganda se encargará también de la administración y venta de periódicos obreros y de folletos y libros.

Dirigirse á la Biblioteca instructiva Sociológica, Centro Autonomía, Sepulcro 11 Zaragoza.

BARCELONA

A la hora de escribir estas líneas todavía no sabemos claramente como ha terminado el conflicto de los metalúrgicos. Solo sabemos que se ha restablecido la tranquilidad, y que puede darse por terminada, por esta vez, la huelga general.

Nuestros amigos E. G. y Julian Monzón continuarán dándonos noticias y comunicándonos impresiones.

Desde que la cuestión social está planteada nunca habían llegado las cosas al extremo á que han llegado en este conflicto. La burguesía ha demostrado palpablemente su crueldad, su decisión en mantener incólumes sus privilegios injustos y odiosos. La autoridad ha confirmado su parcialidad manifiesta en favor del capital y en contra de las reivindicaciones de los trabajadores. El pueblo pue

de haberse convencido por experiencia de que sus enemigos son implacables, de que nunca le concederán la justicia que pide, y le responderán con toda clase de violencias siempre que reclame el reconocimiento de sus derechos.

La grandeza del sentimiento de solidaridad que han manifestado los obreros de todos los oficios de Barcelona y de las más importantes poblaciones de Cataluña y otras del resto de España, conforta y anima, porque demuestra que la clase trabajadora ya no es el rebaño inconsciente dispuesto á consentir sin protesta todos los atropellos.

La fuerza de los oprimidos está en la unión, en la solidaridad, y si ésta existe, aunque sea imperfecta todavía, podemos esperar confiados en el porvenir.

No pueden espantarnos los fracasos, pues cada uno sirve de experiencia, y así se va perfeccionando la táctica revolucionaria.

La gravedad de los sucesos de Barcelona nos obligará á tratar de ellos muchas veces. Cuando conozcamos mejor los incidentes de la lucha, podremos hablar con más seguridad, para deducir las consecuencias y recoger las enseñanzas de los hechos.

OBRA NUEVA

Acaba de salir á la luz una obra de gran utilidad para los alumnos y profesores de solfeo.

Para el estudio de la música es de suma importancia é imprescindible el estudio del solfeo tanto en su parte práctica como técnica: hasta hoy los profesores elementales de música se han visto precisados á facilitar á sus alumnos, apuntes para la parte técnica; se encuentran obras prácticas para solfear sin que el profesor tenga que escribir las lecciones; pero se carecía en absoluto de una obra teórica con el debido orden de conceptos, en que estuvieran estos expresados con claridad y que les acompañaran los respectivos ejemplos. En el *Prontuario Moderno de Música* de los Sres. Vazquez y Jordana se encuentra todo lo que hacía falta.

Está escrita en estilo sencillo para que sea comprensible á todas las inteligencias. Este libro ha sido dedicado al eminente Maestro Bretón del cual se publica una interesante carta en el *Prontuario*. De venta en «La Música Ilustrada» Aragón 313, Barcelona.

Libros y folletos que se hallan en venta en la Administración de EL PORVENIR DEL OBRERO, calle del Castillo, n.º 59.

ORIENTACIÓN SOCIOLOGICA, por Sebastián Suñé, 1 peseta.

LAS HUELGAS Y LA AUTORIDAD, por Leopoldo Bonafulla, 10 céntimos.

ENTRE CAMPESINOS, por E. Malatesta, 25 cts.

LA HUELGA GENERAL, por José Lopez Montenegro, 25 cts.

LIBRE EXÁMEN, por Paraf-Javal, 25 cts.

EL HOMBRE Y LA SOCIEDAD, por Anselmo Lorenzo, 25 cts.

LA CONQUISTA DEL PAN, por P. Kropotkin, 1 peseta.

TRABAJO, por Emilio Zola, (2 tomos), 4 pesetas.

MEMORIAS DE UN REVOLUCIONARIO, por P. Kropotkin, (3 tomos), 6 ptas.

LA MONJA, por Diderot, 1 pta.

EL PROLETARIADO MILITANTE, por Anselmo Lorenzo, 3 ptas.

CONFERENCIAS DE CHIBERNUA, 50 cts.

LAS RUINAS DE PALMIRA, por Volney, 1 pta.

PALABRAS DE UN REBELDE, por P. Kropotkin, 1 pta.

LA HUMANIDAD LIBRE, periódico quincenal de Valencia, redactado por compañeras. Se despachan ejemplares del mismo en esta Administración.